

## Michel Delebarre succède à Pierre Mauroy à la présidence de la Mission Opérationnelle Transfrontalière

L'Assemblée générale de la Mission Opérationnelle Transfrontalière (MOT)<sup>1</sup> qui s'est tenue le 29 mai 2008 à Sarreguemines a procédé à l'élection de Michel Delebarre<sup>2</sup> à la présidence de la Mission Opérationnelle Transfrontalière.



**Pierre Mauroy**, ancien premier ministre, maire de Lille de 1973 à 2001 et président de Lille métropole communauté urbaine de 1989 à 2008, a été un promoteur ardent de la cause transfrontalière.

Président de la MOT de 2001 à 2008, il a témoigné de son attachement à cette mission et a insisté sur **l'importance de son action qu'il a qualifié de "citoyenne"**, et **destinée directement à améliorer la vie des habitants des territoires transfrontaliers** (aujourd'hui près de 280 000 travailleurs français vont travailler chaque jour dans les pays voisins).

**Michel Delebarre**, élu nouveau président de la MOT, a précisé qu'il veillerait à maintenir cette dimension "citoyenne" de la structure tout en **accompagnant son développement aujourd'hui à l'échelle européenne** afin de réunir l'ensemble des acteurs et forces vives du développement des territoires transfrontaliers en Europe.

### Pierre Mauroy, ardent promoteur de la cause transfrontalière

Président de la MOT de 2001 à 2008, l'engagement de Pierre Mauroy pour faire avancer la coopération transfrontalière a été couronné par le lancement officiel de l' "Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai"<sup>3</sup> le 28 janvier 2008, premier Groupement européen de coopération territoriale (GECT)<sup>4</sup> créé en Europe.

Pierre Mauroy a insisté sur la dimension "citoyenne" de l'action de la MOT qu'il a présidé pendant sept ans. La MOT n'est pas "une institution de plus éloignée de la vie des habitants" mais sa mission est d'intervenir sur des projets concrets permettant de faciliter la vie quotidienne des habitants des espaces frontaliers et de mettre en réseau les acteurs de ces territoires, qui ont un besoin réel d'échanges sur des pratiques de coopération, souvent inédites et innovantes.

<sup>1</sup> La MOT est une association spécialisée dans l'appui au montage de projets transfrontaliers. Créée en 1997 à l'initiative de la DIACT, elle constitue un réseau d'une cinquantaine de collectivités territoriales (et leurs groupements) qui ont développé des projets de territoire transfrontaliers (agglomération, espaces ruraux, espaces naturels...). Pour développer le réseau à une échelle européenne, l'EUROMOT a été créé le 8 novembre 2007 à Lille. [www.espaces-transfrontaliers.eu](http://www.espaces-transfrontaliers.eu)

<sup>2</sup> Egalement député-maire de Dunkerque, président de la Communauté Urbaine de Dunkerque et du Syndicat Mixte de la Côte d'Opale et premier vice-président du Comité des Régions.

<sup>3</sup> La création de cette Eurométropole, sous la forme d'un GECT, a concrétisé l'aboutissement de dix-sept années de travail sur le terrain au service de la coopération transfrontalière entre la France et la Belgique

<sup>4</sup> Le GECT est une nouvelle structure de droit européen dédié à la coopération territoriale. Il va, selon Pierre Mauroy, "donner une impulsion nouvelle et puissante, ainsi qu'un champ d'action beaucoup plus large, aux démarches de coopération entre acteurs publics par-delà les frontières des États membres de l'Union européenne. [...] et qui contribuera ainsi à renforcer l'intégration européenne par des projets concrets touchant la vie quotidienne des habitants".

## Des réalisations concrètes

De nombreux élus venant de l'ensemble des frontières françaises ont ainsi témoigné d'exemples concrets.

Le thème des **transports** a été cité à de nombreuses reprises. Céleste Lett, député-maire de Sarreguemines et président de l'association Zukunft SaarMoselle Avenir, qui accueillait l'Assemblée générale, a cité l'exemple du tram-train Sarreguemines-Saarbrücken. Des témoignages sur d'autres frontières ont été apportés comme l'exemple du RER transfrontalier, le "CEVA" (Cornavin/Eaux-Vives/Annemasse) entre Genève et Annemasse destiné notamment à répondre aux besoins des 105 000 travailleurs résidant en France qui se rendent chaque jour en Suisse pour y travailler. Les travaux ont été lancés en 2005 et devraient s'achever en 2012.

Le domaine de **la coopération sanitaire** a également été mis en exergue avec l'exemple de la construction d'un hôpital transfrontalier franco-espagnol en Cerdagne à Puigcerda, qui constitue une première dans toute l'Europe. Ce thème constituera d'ailleurs un axe de coopération important entre l'EUROMOT et l'ARFE (voir plus bas).

## Un ancrage territorial plus fort pour le Bureau de la MOT

Le Bureau de la MOT a été renouvelé et élargi pour permettre une **plus grande représentativité des territoires**. Ont été élus :

### Président d'honneur

**Pierre MAUROY**

Ancien premier-ministre

### Président

**Michel DELEBARRE**

Député-maire de Dunkerque, président de la Communauté Urbaine de Dunkerque et du Syndicat Mixte de la Côte d'Opale, premier vice-président du Comité des Régions

### Vice-Présidents

**Alain LAMASSOURE**, député européen

**Martine AUBRY**, maire de Lille, présidente de Lille Métropole Communauté Urbaine

**Christian DUPESSEY**, maire d'Annemasse, vice-président d'Annemasse Agglo

**Nawel RAFIK-ELMRINI**, conseillère communautaire et adjointe au Maire de Strasbourg, Communauté Urbaine de Strasbourg

**Joël GIRAUD**, député-maire de l'Argentièrre-la-Bessée, vice-président de la Région Provence Alpes Côte d'Azur

### Secrétaire

**Christiane ECKERT**, adjointe au Maire de Mulhouse

### Trésorier

**Jean-Marc GARNIER**, responsable des actions territoriales, Direction du développement territorial de la Caisse des Dépôts

## Un développement européen

Pierre Mauroy a souligné que **le développement de la MOT** constitue sa plus fière réalisation durant ces sept années de présidence. La MOT a en effet doublé l'effectif de ses adhérents qui sont passés de 26 en 2001 à 52 aujourd'hui. Aux communes, villes, groupements... des premières années se sont associés aujourd'hui de nombreuses régions et même des Etats (adhésion du Luxembourg en début d'année par exemple). Le réseau se développe également à l'échelle européenne avec des adhérents issus de frontières non françaises (comme l'Euregio Meuse-Rhin qui vient d'adhérer) et **la création de l'EUROMOT, réseau européen d'autorités locales transfrontalières**, le 8 novembre 2007 à Lille, qui se traduit par une extension des partenariats sur de nombreuses frontières en Europe.

Sur ce sujet, une conférence-débat a été organisée la veille de l'Assemblée générale, le 28 mai à Saarbrücken, afin d'expliquer les enjeux et les objectifs de l'EUROMOT. L'EUROMOT regroupe aujourd'hui trois partenaires : la MOT, Eixo Atlántico (Réseau de villes frontalières impliquant le Nord-Portugal et la Galice en Espagne) et City Twins (Réseau de villes jumelles impliquant l'Allemagne, la Pologne, l'Estonie, la Lettonie, la Suède, la Finlande et la Russie). Créé le 8 novembre 2007, l'EUROMOT vise à constituer un réseau européen réunissant les autorités locales transfrontalières en Europe pour :

- échanger sur leurs pratiques et porter leurs propositions pour répondre aux besoins des habitants des territoires transfrontaliers,
- assurer une meilleure prise en compte de la coopération transfrontalière dans les politiques nationales et européennes.

Les actions concrètes de l'EUROMOT, en cours de structuration et de développement, porteront sur l'assistance opérationnelle aux projets, la formation et la recherche, la mise en réseau et l'interface du niveau local au niveau européen, avec toutes les autorités régionales, nationales et européennes.



Conférence-débat du 28 mai, de gauche à droite : Jacques Houbart, Klaus Baldauf, délégué à la coopération internationale de la Ville de Francfort sur l'Oder, vice-président du comité exécutif de l'EUROMOT et Martin Guillermo-Ramirez.

**Jacques Houbart**, directeur général de la MOT et président du comité exécutif de l'EUROMOT, a rappelé le contenu de l'alliance stratégique conclue entre l'EUROMOT et l'Association des Régions Frontalières Européennes (ARFE) le 8 novembre 2007.

**Martin Guillermo-Ramirez**, secrétaire général de l'ARFE, a fait part de propositions concrètes pour donner un contenu opérationnel à cette alliance qui doit permettre des échanges soutenus entre les deux réseaux pour promouvoir plus

efficacement la coopération transfrontalière aux niveaux nationaux et communautaires tout en maintenant une connexion forte entre les acteurs locaux et les institutions.

Les enjeux de la nouvelle présidence de la MOT sont donc nombreux avec ce développement européen, mais également avec le lancement des nouveaux programmes de cohésion pour 2007/2013 pour lesquels la MOT a candidaté, la multiplication des GECT en Europe dont il faudra accompagner la création et la mise en réseau, etc.



### Le Manifeste pour la coopération transfrontalière en Europe

Le comité politique de l'EUROMOT qui s'est tenu le 11 avril 2008 à Lille a validé un Manifeste pour la coopération transfrontalière en Europe (publié en français, anglais et allemand), issu des travaux des rencontres européennes de Lille des 8 et 9 novembre 2007. Cet ouvrage regroupe des **recommandations concrètes** pour faire avancer la coopération transfrontalière en Europe. Ces recommandations, qui vont être adressées officiellement aux autorités nationales et européennes, et plus particulièrement dans le cadre de la Présidence française de l'Union européenne, concernent les **12 thèmes** suivants : les territoires transfrontaliers, les agglomérations, les territoires ruraux et naturels, la coopération maritime, le développement économique, l'emploi et la formation, la santé, l'environnement, les transports, la culture, les outils juridiques et la

formation. Le Manifeste est disponible sur le site [www.espaces-transfrontaliers.eu](http://www.espaces-transfrontaliers.eu).

**Contact Mission Opérationnelle Transfrontalière :** Domitille Ayral - Tél : 01 55 80 56 86

**Contact Presse :** Echos de Villes - Sophie Prévost / Alexandra Sire - Tél : 01 42 21 12 18